

Anna, D. José Hidalgo, D. Francisco de Arrangois, D. Rafael Rafael, D. Rafael Miranda, D. José H. González, D. Ignacio Gómez Concha, D. Ramón Carvallo, D. Antonio de Haro y Tamariz, D. Manuel García Aguirre, D. Felipe Raigosa, D. Julián Romanos, D. Fernando Pardo, D. José Rafael Bonilla, D. José I. de Anievas, D. José María, D. Luis y D. Ciriaco Arroyo, D. Antonio Morán, el Contra Almirante Jurien, Mr. de Radepont, el Archiduque de Austria Fernando Maximiliano, etc.

El carácter general de tan interesante correspondencia es completamente reservado, pues unas cartas están escritas en clave, ó bajo anónimo ó pseudónimo; otras con letra diminuta sobre pequeños pliegos de papel de seda que fácilmente se podían hacer desaparecer en caso necesario, y algunas llevan la anotación expresa de que no deben ser leídas por terceras personas.

Consecuente con el programa de los *Documentos Inéditos ó muy Raros para la Historia de México*, me abstengo de emitir juicio crítico alguno acerca del contenido de esas cartas. Otras personas seguramente lo formularán, y con mayor acierto que el que yo pudiera tener.

GENARO GARCIA.

Julio de 1905.

Correspondencia Secreta

I

SR. DR. DN. FRANCO J. MIRANDA.

VIAREGGIO Á 22 DE JULIO DE 1860.

Mi apre amº

La interesante carta de U. fhda en 23 de Mayo pº pº me llegó el 4 del corrte. Me ha complacido sobremana ver el buen juicio de U. al calificar la conducta del Sr. Zuloaga, que ciertamente hubiera sido funestísima en todas sus partes, si la de Miramon no se hubiera puesto á su altura pa esterilizarla. Por lo demas es bien triste la pintura que U. me hace de todo el país, y nada estrañaré qe al fin se vea obligado á emigrar, y tal vez á venir á Roma, á donde volveré pasada la fuerza del verano, si no se me presenta algun inconveniente. No he visto el folleto que U. ha publicado y solo se por una carta que recibí hoy de París qe el Sr. Gabriac le dio un ejemplar á un amigo mio á quien se lo voy á pedir pa leerlo.

En dicha carta me dan varias noticias buenas relativamte á ese país. 1ª La buena acogida del embajador español en México ha hecho magnífi-

ca impresion: aunq^e á mi juicio puede comprometer-
 ternós con los que sigan de las otras Naciones. 2^a
 Reprobacion otra vez del Tratado con los yankes
 y los de Veracruz. 3^a Eleccion de Mr. Sa-
 ligny p^a sustituir definitivam^{te} á Gabriac, q^e si-
 gue trabajando por nosotros. El sustituto (sic)
 manifiesta buenas ideas é intenciones, y promete
 hacer grandes cosas en favor de México, comen-
 zando desde su transito pr N. York, donde tien:
 buenas relaciones, particularmente con Mr. Ben-
 jamin que goza de influjo. 4^a Desembarque de
 tropas inglesas en Sⁿ Blas. No sé p^a qué.

La ocurrencia de Zuloaga ha perjudicado
 siempre para el arreglo de la intervencion; pues
 ha servido de pretexto á los Ingleses para aflojar
 en ella; y consiguiem^{te} á Napoleon; porque di-
 cen que es preciso aguardar á lo que sucederá con
 tres gbnos, como tiene yá ese desventurado pais.
 Solo la España está firmem^{te} resulta á favorecer-
 nos. Quiera Dios darle fuerza y acierto, que aun
 p^a hacer bien, se necesita.

Fue una fortuna deshecha p^a Miramon el
 triunfo de Wite sobre Uraga, despues de la trave-
 sura ensayada con el Presidente propietario.

Fue una locura desatada la del cuerpo diplo-
 matico en desconocer al interino ó sustituto; y so-
 lo Dios sabe lo que habra hecho el Embajador
 de S. M. C. al hallarse en una situacion, unica en
 su genero. Los nuevos asesinatos de San V^{te} au-

mentarán su compromiso juntam^{te} con el del Gbno
 de Miramon.

Supongo que el ejercito de este que llegó
 despues de la derrota de Uraga habrá dado la
 vuelta por Morelia, y arrebatado aquella plaza
 á sus dominadores q^e parecian perpetuos. Supon-
 go que el jovencito no dejará pasar el t^{po} y que
 sin perjuicio de agitar lo de la intervencion se pre-
 parará con tiempo á la campaña de Veracruz; pues
 el tiempo y solo el tiempo le dará el triunfo en
 aquellas playas.

Si al fin lo alcanza volveré á mi Diocesis, des-
 pues de haber hecho un viaje completam^{te} inutil
 p^a la Iga y el Estado, aunque de grandes desen-
 gaños para qⁿ es de U. afmo Prelado, am^o y
 S. S.

P. A. Obpo. de Puebla, (rúbrica.)

Ulibarri quedo entendido de lo que U. dice. El
 pobre está de muy mal humor, pues en el ult^o Pa-
 quete ni aun escribió el Sr. M. Ledo sobre los mil
 p^s de Puebla.

SR. DR. D. FRANCO J. MIRANDA.

VIAREGGIO EN TOSCANA á 16 DE
AGTO 1860.

Mi apre Sr. Cura y amo.

Las cartas de U. me sirven siempre pa^a formarme una idea clara y exacta de la situacion de ese pais. La del 25 de Junio que recibí aquí el 2 del corr^{te} me ha descubierto todo lo que el partido sano ha perdido despues del triunfo obtenido sobre Uruga, y que parecia tan brillante que daba yo por segura la toma de Morelia por el exercito que habia quedado intacto al Gral Miramon. Lejos de eso ha tenido este que retirarse de Sayula á Guadalajara; y solo Dios sabe el efecto moral que tal retirada habrá causado en el país, cansado ya de tantos vaivenes y el aliento que habrá dado á los enemigos, que se creian perdidos con la derrota de Uruga y victoria de Cobos en Oaxaca. Es inutil fatigarnos por adquirir la paz por nosotros mismos; se lucha pero sin fuerza suficiente. Solo la intervencion ó mediacion europea nos dará alg^a tregua. Y bien ¿se verificará? No lo sé: la Europa está muy perocupada de su situacion. Gracias á los que debian haber conocido mejor la re-

volucion y refrenadola con mano fuerte antes que hacerle concesiones de que ella sabrá sacar todo el partido posible. Digalo el Rey de Napoles, que condescendiente hasta dar á su pueblo una constitucion, se haya (sic) hoy sin sus antiguos amigos y sin otros nuevos por que no los ha adquirido, ni los podia adquirir, cuando naturalm^{te} se duda de su buena fé con el antecedente de su Padre. Dificil posicion, muy terrible á la verdad. En ella juegan su suerte á la vez el honor, la vida y la dinastia. Solo la alianza entre las potencias del Norte lo salvará, y salvará la Italia y la Europa entera. Dios la abrevie antes de que tengamos otra Novara.

Lo que ha empezado el embajador español da un vislumbre de esperanza y solo los necios no calculan su importancia, ni conocen lo que ganaríamos, siguiendo ese camino, que tantas veces se nos ha abierto, y qe solo una torpeza inaudita no ha dejado continuar.

¿Y que decir de esa representacion simultaneam^{te} dirigida á los dos gobiernos para que á todo costo se termine la guerra? Si solo atendemos á la duracion de esta y males que está causando, nada mas natural. Pero ¿no se prolongarán y aun perpetuarán aquellos con la transacion que se pretende, y que no puede versar sino sobre los principios morales, conservadores y preservadores de la sociedad? ¿Que niños ó que perversos deben ser los que la promuevan! Inevitable,

bien lo veo, es el sacrificio de los bienes eccos, (1) su ruina ó desaparición segura. Mas tiemblo por la suerte de los propietarios que hoy la miran con indiferencia, ó que la procuran con celo. Tarde ó temprano los suyos correrán igual suerte, creen salvarlos y destruyen ~~ella~~ antemural que los defiende en esa desgraciada sociedad.

Desde que pensé ó mejor dicho, desde que di los pasos inmediatos para la fundacion del Colegio apostolico tuve por objeto al violentarla, presentar un lugar de refugio á los excelentes P. P. de Zacatecas. Asi lo escribi al P. Palomar, al Sr. Irigoyen, y lo dije de palabra al P. Cardona. Mi proyecto no ha tenido la extension que yo quise darle, por las ocurrencias que U. sabe. Mas ahora con la indicacion que U. me hace dicto todas las providencias del caso para ocurrir á la contingencia, que con sobrada razon prevee U. atento á la angustiada situacion á que pueden reducirse los nuevos Padres

Igualmte luego que supe la expulsion de aquellos buenos religiosos, y lo que habia pasado con los se quedaron en Zacatecas sin su habito, hablé con los superiores en Roma sobre el remedio; y aunque se me dijo que todo se tomaria en consideracion y se dictarian las medidas convenientes pa lo futuro ignoro que algo se haya hecho. Hoy he instado de nuevo con motivo de lo

[1] Eclesiásticos.

que el Pe Cardona me ha escrito y U. insinuado. La apatia y falta de prevision son gales.; pero respecto á nosotros contribuye muchisimo pa que se hagan sentir sus efectos, el aislamiento en que estamos, y el silencio de los Superiores directamente interesados en evitar abusos, y de los subditos contentos con ellos. Los primeros no contestan, y los segundos impiden todo embroyandolo todo: aquellos por flojera ó lo que mas creo, por falta de energia; y estos por que están bien hallados con el desorden.

En medio de la constante amargura me es de gran consuelo 1º el tener ya aunque sea en Cholula, á los indicados religiosos que no dudo seran favorecidos en todo, como lo deseo y lo manifiesto asi al Gobor de la Diocesis; 2º el saber que empezarán sus tareas apostolicas por la tanda de ejercicios que U. como Parroco del Sagrario sumpongo, habrá U. promovido: 3º la bendicion del nuevo templo consagrado al Sdo Corazon de Jesus y la apertura del convento que tiene á su lado: 4º El haberse empezado otro templo y tal vez otro monasterio dedicado al Sdo Corazon de Ma Y por ultimo tantas señales de piedad como da de continuo ese pueblo que con tanto empeño se quiere desmoralizar y descatolizar.

Ni aun sabia yo que existiera el consejo. Ha hecho U. bien en no separarse de la capital cuando tal separacion podia interpretarse desfa-

vorablemte á la buena causa. Apreciaré que al verificarla sea con la posible seguridad y que con todos los suyos se mantenga U. con salud y con las felicidades que le desea su afmo Prelado, am^o y S S

P. A. Obpo de Puebla, (rúbrica.)

Aumto.

A poco de haber escrito á U. en el mes pasado recibió el Sr. Gutierrez (de Estrada) el folleto u opusculo de U. Lo leimos con gusto, y si no estubieramos tan desengañados como desanimados, facilmte nos hubiera seducido la esperanza del buen efecto. «Es majar en fierro frio» dijimos al concluir su lectura. Sin embargo ojala que todos hiciera (sic) lo que deben al fin se conseguiria algo ó Dios se apiadaria de nosotros y nos enviaria un redentor.

(Rúbrica)

III

VIAREGGIO—6 DE SET. DE 1.860.

SOR. DOR. D^x FRANCISCO J. MIRANDA.

Mi apreciable amigo:

Ningun obstáculo halló la muy grata de Ud. de 26 de julio p pad^o Quedo impuesto en el jus-

to motivo de no haber tocado en su anterior el punto de mi consulta, contenida en la mía de 23 de mayo. Veo que todo era una calumnia, y asi lo he manifestado á quien conviene, con tanto mas gusto cuanto que desde un principio ese fue mi parecer.

Si el General Miramon ha logrado dar un golpe á Degollado y sus secuaces en el interior, no dudo que podrá sostenerse algun tiempo mas en su puesto, y que si se dedica con constancia á la pacificacion del interior, logrará expeditarse para la campaña de Veracruz, cuyo único triunfo pondrá termino á la guerra que nos aniquila. Entretanto, seria bueno que los amigos de Zuloaga trabajaran con él para que retirara su celebre decreto, y con otros promovedores de cambios, para que no se piense en ellos, mientras esté pendiente el triunfo de los sanos principios. No estrañaré que se presente algun proyecto y algun nuevo candidato, ni menos que muchos conservadores se dejen alucinar; es preciso que ni U., ni otros se duerman y que conjuren á tiempo y combatan con todas sus fuerzas la idea de un cambio. Para sostenerlo serian necesarias algunas bayonetas extranjeras, que no han de ir.

No sé por qué U. no me ha hablado del proyecto que va corriendo por todo el pais de llamar á Comonfort, quien, sé de buena letra, ha querido escribirme para que lo reconcilie con el

clero, Si no se tratara de nuestro pais y de nuestros hombres lo creeria imposible. Por tanto conviene estar alerta y sobre aviso ya con respecto á este plan, ya al otro de que antes he hablado.

Supe á su tiempo la prision del Illmo. Señor Espinosa y por el último aviso de U. su libertad y llegada á México. Parece que la Providencia indica lo bastante con proporcionar la reunion de los Señores Obispos, que, hablando humanamente, deberia juzgarse imposible en las actuales circunstancias. Quiera Dios que U. no haya salido de la capital, ni con los P P. misioneros; pues por ahora interesa mucho la presencia de Ud. para evitar un desacierto que teme mucho su afectisimo Prelado, amigo y S. S.

P. A. Obpo de Puebla, (rúbrica.)

El amanuense no se ha muerto!

IV

Secretaria de Estado
y del Despacho
de Gobernacion.

En consideracion á las justas razones manifestadas p^r. V. S. en su ofo de esta rha, el E. S. Presidente interino se vé precisado á admitir, aun-

que con gran sentimiento, la renuncia que V. S. hace del cargo de Consejero de Gobno.

S. E. lamenta debidamente la separacion de V. S. de un cargo en el que sus luces y acreditado patriotismo han sido de suma importancia al bien de la Nacion y me ordena dé á V. S. como me honro de hacerlo, las mas expresivas gracias por los servicios que en el tiempo que ha desempeñado dho cargo ha prestado al Pais.

Este motivo me proporciona la satisfaccion de ofrecer á V. S. las seguridades de mi consideracion y particular ap^o.

Dios y L. MEXICO OCTE 18 DE 1860.

Diaz, (rúbrica)

SR. DR. D. FRANCO JAVIER MIRANDA.

V

SR CURA DOR. DON FRANCO J. MIRANDA.

ROMA 15 NOV. DE 1860.

Mi apreciable amigo:

El 5 del corriente me llegó la muy grata de U. del 26 de Septiembre. Sin duda esa Capital

proporciona mayor facilidad para estar al tanto de todo lo que pasa y tomar las precauciones necesarias en ciertos casos. Mas debe U. economizar las idas y venidas á Puebla por los riesgos del camino: así se lo he encargado á Ud, otra vez.

Tristísimo es el estado que guardaban en aquella fecha los negocios públicos y sin embargo me temo que las siguientes noticias sean peores. Salvo, como Ud. dice muy bien, un milagro de la Providencia. Ello á decir verdad, no lo merecemos y mas si los que debian pensar en la situacion solo se ocupan de sus ambiciones personales. Dios quiera que las abandonen y que reunan sus esfuerzos para vencer al enemigo, cuyas ventajas son muy considerables. De lo contrario, no se logrará que la mediacion halle á los conservadores ocupando algunas ciudades del interior, como es de desearse.

Hace pocos dias supe que el gobierno de Madrid ha desaprobado la conducta del Embajador de esa. Esto se referirá al llamamiento de la escuadra sobre Veracruz para hacer efectivas las reclamaciones y sin duda por esto se retiró de aquel puerto sin haber hecho ninguna demostracion hostil. En cuarto al discurso de recepcion oficial y á la comunicacion dirigida á Ortega parece que hay una verdadera compensacion.

El robo de la conducta sino aprovecha de pronto á Degollado servirá para dispersar algu-

nas bandas que lo acompañan. Corre hace algunos dias la noticia de la toma de Guadalajara; aun no lo quiero creer porque hubiera sido necesaria la cooperacion del vecindario que me parece imposible. Dicese tambien que aquel tenacísimo *General* ha sido llevado á Veracruz por estar en la inteligencia con el enemigo. Si este es Comonfort, lo comprendo muy bien; pero si se refiere al partido conservador seria preciso que este se hubiera fortificado en pocos dias ó que aquel se hubiera convertido repentinamente, como Sn. Pablo. Este seria milagro de primer orden. Podrá suceder que la prision sea un paso de la comedia que él y Juárez quieran representar con motivo de la escandalosa rapiña de la conducta y que quieran de este modo, parodiar lo que pasó realmente con Marquez.

Por muy sensible que sea á Ud. y á mi el hablar de nuestro pais, estamos condenados á agotar esta materia hasta en su última amargura. Es preciso resignarnos y que Ud. continúe en la penosa tarea de tenerme al tanto de todo lo que ocurra por muy desagradable que sea para su afectísimo amigo prelado y S. S.

P. A. Obpo. de Puebla, (rúbrica.)

VI

CIRCULAR INTERESANTE
 A TODOS LOS PUEBLOS DE LA REPÚBLICA
 MEXICANA.

Habiendo resuelto en estos dias, entre la gente mas selecta y notable de nuestra sociedad; entre las personas mas aguerridas y foguedas en el arte militar: asi como tambien, entre las personas sabias y acerrimas defensoras de nuestra religion: para que sin perdida de tiempo se inviten y exhorten á todos los hombres de nuestros pueblos á un levantamiento general, para defender los sagrados derechos de nuestra religion y cara patria. Igualmente se resolvió que se nombraran varias comisiones, como en efecto se nombraron, para que se dirigieran á vosotros por medio de las personas mas entusiastas y de caracterizados principios catolicos, á comunicarles y hacerles saber esta acertada disposicion y de circularla en todos los puntos que se puedan.

Y en verdad la presente comision, cumpliendo con este sagrado deber, os exorta, exita y conjura en nombre de nuestra sagrada religion y amada patria, en nombre de los supremos poderes de la nacion, que tomeis parte en tan ardua

pero gloriosa empresa; no omitiendo ningun sacrificio ni os arredren los peligros: sea vuestro *lema Religión y Patria* y os aseguramos ser héroicos é imperterritos defensores. Un momento mas de sacrificios y es segura la victoria: pues la causa es justa y santa.

Si mejicanos, es preciso que los pueblos usando de su derecho, pongan término á tantas desgracias y hagan que no se prodigue, tanta sangre mejicana con que se haya teñido este suelo patrio.

Levantaos pueblos, del letargo en que os hallais, para que cesen las teorías tantas veces ensalladas, con grande detrimento de nuestros hermanos. Recordad bien que desde el año de diez inicio de nuestra gloriosa independencía, no cesa de correr torrentes de sangre puramente mejicana y sin efecto plausible.

Si Cristianos; derroquemos ésta banda maligna, que con atrevida mano no cesa de profanar, lo mas sagrado que nos han legado nuestros padres. Y sino, ved como ha logrado, despues de tanto engaño, tanta mala fé y tanta sangre vertida el hollar con su inmundá planta el lugar santo de nuestros cultos: ved su indigna vefa con que hace tanto alarde de su falsa victoria y no cesa de blasfemar el nombre santo de nuestro Dios: ved el desarrollo de su progreso y libertad en el robo, sacrilegio y en los demas crímenes; ved la

desolacion en que se hallan nuestros hermanos, por la destruccion de nuestros templos: mirad como nuestros altares desaparecen y todos nuestros santos sacrificios cesan: ved católicos la insólita trizeza de nuestros pastores y con ellos nuestra iglesia mejicana: estended la vista, en toda la estension de esta basta republica y solo vereis, desorden total de todas las clases, desquiciamiento de todos los principios sanos: mas, ¿que podemos decir, cuando vosotros mismos, lamentais las desgracias que os han causado? cuando veis vuestros campos, cubiertos de innumerables cadaveres y cuando sufris la mas espantosa miseria por su causa? To (sic) esto no prueba otra cosa; sino que estais mejor informados de sus errados principios.

No hay duda católicos que estos bandidos, son enemigos de nuestra religion y enemigos de los cristianos; pues han publicado descaradamente que han de degollar todo sacerdote, todo ministro del altísimo y que pasaran á cuchillo todo religionero.

No hay duda pueblos, que estos son los mas encarnizados enemigos que han aullentado nuestra paz y sin esperanza de conseguirla, sino con grandes sacrificios; escuchad pueblos, vuestra imagen Guadalupana, os écsige este sacrificio; pues se halla despojada de sus mas valiosas halajas y se

ha visto de una manera inaudita, insultada en su santuario.

Mejicanos: es fuerza que desaparezca para siempre esa malhada (sic) constitucion de cincuenta y siete, origen y termino de nuestras desgracias; sus autores y defensores son viles é infames, pues se valen de ella, para saciar sus brutales pasiones.

Multitud de jovenes entusiastas y verdaderos defensores de vuestra verdadera religion y patria, os acompañaran en vuestra gloriosa empresa: pues voluntariamente se nos han ofrecido y vosotros con ellos, formareis campeones formidables, dando á la religion y á la patria mucho honor y gloria y un momento (monumento) perenne á las futuras generaciones.

Republica Mejica (sic), Marzo 2 de 1861.

Los Comisionados.

VII.

SR. DR DN FRANCISCO JAVIER MIRANDA.

ROMA 24. MAYO DE 1861.

Mi ap^{mo} amigo. Casi á un tiempo he recibido las dos muy gratas de U, de 9 de Marzo escrita desde la Habana y de 12 de Abril. fechada

en esa ciudad. Por la primera se me quitó el penosísimo pendiente que tenía por la suerte que correría U. en México después del triunfo de sus enemigos, que lo son también de la Iglesia y de la sociedad. Por la segunda sé el feliz viaje hecho desde la Habana hasta esa Ciudad, (New-York) y su resolución de permanecer en unión de nro comun amigo R. Rafael.

Por D. José Bosque he sabido todas las ocurrencias de U. al salir del país y por el Sr. Andrade la manera con que vive U. en esa.

El Ilmo Sr. Munguia y los Sres Cobarruvias y Reyes seguirán conmigo en esta ciudad hasta después de S. Pedro. Para entonces pensamos ir á España, donde tal vez aquellos Sres fijarán su residencia. Grande empeño tienen en que yo les acompañe; pero difícilmente me resolveré á prescindir de Roma mientras esté fuera de mi Diócesis. Para un obpo desterrado esto lo que presenta menos inconvenientes. Cuando tome una resolución definitiva sobre mi permanencia la manifestaré á U. por lo que pueda convenirle; y más si se decide á separarse de nro excelente amigo y de su apreciable familia. Muy satisfactorio me sería ver á U. en Europa, y aun tenerlo á mi lado. Pero no quiero empeorar la situación de U. que como la de todo extranjero depende de algunas combinaciones personales y locales que suelen disminuir el disgusto con que se vive fuera de la patria. Es

muy raro lo que por mí ha pasado: menos inconvenientes para vivir con una santa libertad en Roma; con agrado y aun positiva distracción viviría en París; con buenos y generosos amigos en la Habana; pero donde he estado algunos meses con cierta tranquilidad de espíritu es en Manhattanville, al lado de las religiosas del S^{to} Corazón. Ese bien inapreciable lo perdí por los motivos que U. sabe. Hoy sería muy grande con la compañía de U. y de Rafael, que parece mudo ó que me tiene olvidado.

Ni fuera ni dentro hay esperanza para nuestro país. Dios nos dé paciencia como la pide su afmo P^{do} amo y S. S.

P. A. Obpo de Pa (rúbrica.)

Incluyo las testimoniales y la carta para el S. Arzbp.

Vuelta.

Deseo saber como dejó U. arreglado su curato; quien es su sustituto; que parte de los emolumentos se reservó U. Donde está su hermano y que ha sucedido con Zamacona, después que ocuparon la casa de las arrepentidas. No se el rumbo que tomará la guerra civil en ese país, (E. E. U. U.) según los Periodicos presenta mal carácter. Hoy por U. y Rafael más me interesa estar al

corriente de lo que ocurra. Mil cosas á toda la familia y en especial á D. Domingo, hermta y Dn Valentin, si ha vuelto.

Una visita de mi parte á las Religiosas de Manhattanbille.

VIII

SOR. DOR. D. FRANCO J. MIRANDA

JULIO 10 DE 1861.

Mui S. mio y mi estimado amo

Hayer supe qe V. estaba enfermo y lo senti mucho. Creo que este temperamto no es pa la salud de V. y qe le conviene salir de aqui cuanto antes. Hablando con una persona de las enfermedades de V. me ha dicho que disponga de trescientos ps pa auxiliar a V. y solo espero me mande decir quien ha de recibir esta cantidad, pa qe se le entregue. Si V. piensa pasar á Europa creo qe con el dinº dicho tendra lo bastante, y alla podra reunirse con el S. Lavastida, le será mas facil conseguir el dinero qe tenga en Mejico, y ademas contará con lo qe yo pueda darle mensualmente ya de lo poco qe tenga y ya de lo que consiga de los amigos.

No por lo dicho intento comprometer a V.

a qe se vaya á Europa, hará V. lo qe guste. le manifesto con la franqueza de nra amistad lo qe pienso y nada mas. Los 300 ps no me los han ofrecido con condicion; sino pa qe V. los gaste como le parezca; la persona que los da no quiere qe se sepa quien es; pero yo no le guardaré el secreto con V. y a nra vista se lo nombraré á V. Tambien le advierto que yo nada pedí pa V. platicué de sus enfermedades y fue cuanto pasó.

El Sor. Dor. Arias qe tanto como yo se interesa pr V. va personalmente á llevarle esta carta pa qe su contenido quede reservado.

Soy de V. afmo. amo S. y Capp q. b. s. m.

Pedro Obpo. del Potosi, (rúbrica.)

IX

SR. CURA D^e D. FRANCISCO J. MIRANDA.

ROMA, JULIO 20/861.

Mi apº amigo:

Contesté á Vd por conducto de Rafael la que me escribió directamente desde la Habana; despues la que me entregó el Sr. Andrade; pero como este amigo llegó á fines de Mayo, claro es que la respuesta que di á Vd inmediatamente acom-